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■В горкоме КПСС и исполкоме горсовета

ПУСКОВЫЕ ОБЪЕКТЫ-В СТРОИ
За девять месяцев строители сдали горожанам 49421 

квадратный метр полезной жилой площади. Если срав
нить с планом —  вроде хорошо, он перевыполнен. 
Однако до выполнения обязательств коллектива треста 
Уралтяжтрубстрой —  сдать за год 70 тысяч квадрат
ных метров жилья —  еще далеко.

—  Н уж на  помощь людьми и техникой, — заявил на 
заседаний бюро горкома КП С С  и исполкома . горсовета 
управляющий трестом В. И. Сабанов.

Верно, помощь строителям крайне нужна. Ведь до 
конца года остается менее трех месяцев. А  виноваты и 
заказчики: задерживают выдачу документации, мед
ленно освобождают площадки под строительство домов. 
Например, руководители хромпикового и динасового 
заводов до сих пор не представили документацию на 
возведите  жилья в будущем году. Это же прямая под
ножка строителям —  заделы-то нуж но готовить сейчас!

План строительства объектов соцкультбыта'выполнен 
на 100 процентов. И  все же эта цифра не отражает ис
тинного положения дел. Затянулось сооружение Д вор
ца пионеров, гостиницы, торгового центра (блок «А»), 
водонасосной станции у кинотеатра «Восход». Черепа
шьими темпами идет строительство водовода Нижние 
Серги — Первоуральск.

Вызывает тревогу строительство промышленных пу
сковых объектов. Сорван девятимесячный план на воз
ведении туннельной печи динасового завода. Коллектив

второго управления треста Уралтяжтрубстрой медлен
но устраняет недоделки, оставшиеся после сдачи в эк
сплуатацию первой очереди цеха № 14 (В-7) на Ново
трубном заводе. Не торопятся строители и с устройст
вом фундаментов под оборудование второй очереди.

Под угрозой срыва пуск первой очереди технологи
ческой линии по производству известковой муки на 
Крылосовском известковом заводе. Тут в значительной 
мере повинен заказчик — не хватает многочисленного 
оборудования, в том числе для котельной.

Важный пусковой объект — реконструкция завода 
Ж Б И и К . С нового года намечено выдавать изделия для 
сооружения домов новой серии. Предприятия города 
должны поставить заводу Ж Б И и К  822 тонны нестан
дартного оборудования. Пока же изготовлено всего... 
197 тонн. К  изготовлению такого оборудования до сих 
пор не приступали на Новотрубном и динасовом заво
дах. Более того, директор завода Ж Б И и К  В. М. Ани
симов не позаботился о предоставлении документации 
на изготовление 168 тонн оборудования. М ирится с 
этим партком треста Уралтяжтрубстрой и его секретарь 
В. В. Моча лов.

Бюро горкома партии и исполком горсовета признали 
неудовлетворительным ход строительства пусковых объ
ектов промышленности —  реконструкцию заводов К ры 
лосовского известкового и Ж Б И и К , строительство тун
нельной печи на динасовом заводе. Важнейшая задача

партийных организаций и хозяйственных руководителей 
предприятий — заказчиков, треста Уралтяжтрубстрой и 
субподрядных организаций — ввести в текущем году 
не менее 70 тысяч квадратных метров жилья.

Д иректору Крылосовского известкового завода А. Ф- 
Аллерборну предложено принять меры для поставки 
недостающего оборудования. Коуровский леспромхоз 
(директор Ю. М . Курунов) должен поставить строите
лям 7820 кубометров хвойного пиловочника, а Бил.чм- 
баевский лесхоз (директор А. М. Никитин) —  940 к у 
бометров.

Рассматривая дополнительные меры по завершению 
строительства пусковых объектов промышленного, ж и 
лищно-бытового назначения, бюро горкома КП С С  я 
исполком горсовета обратили внимание руководителей 
треста Уралтяжтрубстрой на необходимость ускорения 
строительства Дворца пионеров, водовода Н-Серги — 
Первоуральск, профессионально - технического учили
ща, тубдиспансера, плавательного бассейна. Директору 
Новотрубного завода Ф. А. Данилову предложено ре
шить вопросы с финансированием трех последних объ
ектов.

Бюро горкома К П С С  и исполком горсовета в целях 
безусловного выполнения планов сдачи жилья, объек
тов соцкультбыта и промышленного назначения обязали 
руководителей предприятий оказать строителям помощь 
людьми и техникой.

■  ПОСВЯЩАЕТСЯ ГОДОВЩИНЕ 
КОНСТИТУЦИИ СССР

Н а  р а д о с т ь  
л ю д я м

Зам етней  всего в городе перем ены , вносимы е 
рукам и  строителей . И каж д ы й  сданны й дом —  
не только  н о в ая  черточка в  его облике, но и р а 
дость новоселий , улучш ение условий  ж изн и  лю
дей, что закреплен о  в Основном Закон е страны . 
За д евять  м есяц ев  строители четвертого у п р а в л е 
ни я  сдали свы ш е 4 9  ты сяч  кв . метров ж и л ья . 
С ем надцать благоустроенны х домов получили  п ер 
воурал ьц ы .

Вот и в к ан у н  первой  годовщ ины  К онституции 
СССР строители  подготовили к  сдаче п я ть  до
мов дл я  труж ен и ков  Н овотрубного завода и один 
для рабочих Н овоуткинского завода « И ск ра» . В 
третьем  м икрорайоне города вы росли  два девяти- 
зта ж н ы х , в пятом  поднялись три 6 0 -к в а р ти р н ы х  
дома. П оселок Н овоуткинск  украси л  новы й 9 0 -  
кварти рн ы й  дом.

Хорошо трудились на их отделке бригады  В. И. 
Т онкова, А. М. Д ергачева, Ф. М. Ж и ляева . К ол
л ектив  Федора М иновича Ж и ляева  не та к  давно 
рап ортовал  о заверш ен и и  п ятилетнего  задан и я . 
П лотники работаю т в счет ап р ел я  1 9 8 1  года.

П. ХОРЬКОВА, мастер.

© В ГО РО ДЕ Ж ИТЬ —  
Х О З Я И Н О М  БЫТЬ

В центре внимания
У НАС контролирует 

работу по месту житель
ства член партбюро Ни
колай Иванович Лыко- 
сов. Он часто бывает в 
подшефном микрорайо
не, встречается с руко 
водителями жилищных 
участков, интересуется 
их нуждами, старается 
помочь.

В течение всего лета 
коллектив цеха органи
зованно участвовал во 
вторниках чистоты. Наши 
рабочие активны в бла
гоустройстве. Понадоби
лось четыре бытовых 
стеллажа —  сразу изго
товили и установили.

И вчера, во вторник, 
коллектив включился в 
наведение чистоты. Аги
таторы-мастера в своих 
бригадах провели бесе
ды, призвали рабочих 
выйти 10 октября на 
субботник, принять уча
стие в уборке во дворах 
домов, где -они живут.

Партбюро цеха наме
рено и впредь работу 
по месту жительства, в 
частности благоустрой
ство держать в центре 
внимания.

С. ЩЕКОЧИХИН, 
секретарь партбюро 
первого цеха Ново
трубного завода.

Х о р о ш и м и  т р у д о в ы м и  п о ка за те л я м и  го т о в и тс я  
в с т р е т и т ь  п р а з д н и к  В е л и ко го  О ктя б р я  ко л л е к т и в  
п т и ц е ф а б р и к и . За д е вя ть  м еся цев  он п е р е кр ы л  
п л а н ы  по  п р о д а ж е  го с у д а р с т в у  я и ц  и м яса п т и 
ц ы . В м есто  26 м и л л и о н о в  я и ц  пр о д а н о  26904 т ы 
ся ч и  я и ц , вм есто  390 то н н  м яса  — 514 то н н .

В о к т я б р е  ра б оч ие  д о б и в а ю тс я  ещ е л у ч ш и х  
р е зу л ь т а т о в . С осо б ы м  по д ъ ем о м  т р у д и т с я  б р и га 
да В. Я. Б у с ы ги н а . Она п о с то я н н о  п е р в е н с тв у е т  
в с о ц и а л и с т и ч е с ко м  со р е в н о в а н и и .

К а  с н и м к е : В л ад и м и р  Я ко в л е в и ч  Б у с ы ги н .
Ф ото Е. Ф ролова.

© ЗА В Е Р Ш И М  УБ О Р КУ УРО Ж А Я  
БЫСТРО, БЕЗ ПОТЕРЬ!

ГУДЯТ МОТОРЫ 
Н А  П О Л Я Х

День первой годовщины 
Конституции СССР и свой 
профессиональный праздник 
земледельцы совхоза «Пер
воуральский» встретили в 
поле: за штурвалами ком
байнов, за рычагами трак
торов, в кабинах автома
шин. Д р у ж н о  вышли на 
уборку урожая овощей и 
зерновых труженики перво
го и второго отделений, теп
личного комбината, управ
ления совхоза, всех служб.

За два дня в хозяйстве 
обмолочены зерновые с 43 
гектаров. С 19 срублена 
капуста, но вывезена она 
уж е с 28 гектаров.

За субботу и воскресенье 
овощеводы отправили тор
гующ им организациям горо
да. рекордное количество ко 

чанов — тысячу тони. П о
старались на вывозке трак
тористы Г. Гарипов, П. Ч и 
стяков, С. Горшков, И. Се- 
дойкин. Своевременно обо
рачивались на овощные ба
зы водители П. Кравцов,
А. Генералов, В. Черепанов. 
Несмотря на непогоду, вы
сокой производительности 
добились комбайнеры
П. Синица, Н. Мяделец, 
М . Ладейщиков и Ф. Кады
ров.

Наравне с сельчанами 
трудились шефы —  послан
цы Новотрубного, хромпи
кового, динасового заводов. 
Борьба за спасение урожая 
продолжается.

В. ТЕТЕРИЧ, 
диспетчер совхоза 
«Первоуральский»,
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— --------------------------------------- Никто не забыт, ничто не забыто

В С Т Р Е Т И Л И С Ь  ОДНОПОЛЧАНЕ
—  Какими они были, наши ровесники начала сороко

вых годов? —  спросила у них Лариса Зуева, секретарь 
комитета комсомола третьей школы.

Ждет ответа она и Света Медведева, руководитель 
музея школы №  21, и Оля Караваева, и Аля Сафина, 
другие девочки, пришедшие на встречу. Они знают, 
конечно, какими были ребята прошлого, ставшего ле
гендой. Из книг, кинофильмов, спектаклей. Но этого 
мало. Они ждут, что скажут им эти люди, свидетели и 
участники минувшей войны, не просто молодыми — 
юными прошедшими по ее огненным дорогам.

—  В 17 лет я уже был командиром, лейтенантом, — 
говорит Борис Иванович Белых.

Чуть постарше воевал под Ленинградом Леонид 
Николаевич Кузнецов. Получил тяжелое ранение. Ле
жал в госпитале в Свердловске. Долечивался в родном 
Первоуральске. А когда узнал о формировании Ураль
ского добровольческого танкового корпуса, написал 
заявление. Удовлетворила просьбу фронтовика комис
сия.

Вот такими они были: и Николай Андреевич Сухих, 
и Николай Петрович Бажуков, новотрубники, добро
вольцы, и сотни их земляков, ушедших на бой с вра
гом без колебаний. Смелыми, мужественными, реши
тельными. А еще, и это главное, бесконечно верными 
долгу, любящими Родину.

Четверо их, воинов Уральского добровольческого 
танкового корпуса, было на встрече, которая состоя
лась на прошлой неделе у секретаря горком а партии

Н. С. Савельева. Ее повод —  вручение памятных зна
ков в честь 35-летия 4-й гвардейской танковой армии, 
в составе которой корпус прошел доблестный боевой 
путь от О рловско-Курской дуги до Берлина и Пра-и. 
На встрече присутствовали представители комсомоль
ских организаций двух школ, которые ведут большую 
военно-патриотическую работу.

Прошла она тепло, задушевно. Музеи школ пополни
лись дорогими экспонатами: картами-схемами боевого 
пути прославленного соединения с автографами вете
ранов корпуса и армии, собиравшихся весной этого 
года в Москве. От имени товарищей по корпусу Ни
колай Андреевич Сухих вручил также памятный знак 
35-летия армии Николаю Степановичу Савельеву. О с
нования для этого самые веские: Н. С. Савельев в те 
памятные зимние и весенние дни 1943 года, после тя
желого ранения под Ленинградом вернувшись в Пер
воуральск, был первым секретарем городского ком и
тета ВЛКСМ, занимался отбором добровольцев. И про
вожал первых посланцев города в корпус, знамена ко 
торого овеяны немеркнущей славой.

—  Какими они были, ваши сверстники сороковых го
дов? —  ответил Н. С. Савельев на вопрос, заданный на 
встрече. —  Наверное, такими, как Михаил Шиманов, 
первый секретарь горкома комсомола, ушедший на 
фронт добровольно. От него я принял дела. Михаил 
погиб, сдержав клятву верности Родине.

Б. ПРУЧКОВСКИЙ.



П О  Р С « К О Й  С Т Р А Н Е

АН-28: путевка 
в жизнь

Временный сертификат 
летной годности самолета 
АН-28 подписан в Госавиа- 
регистре СССР. Этот доку
мент подвел итог большого 
этапа работы: закончены
заводские испытания маши
ны. Она готова к  испытани
ям государственным. После 
их окончания машине будет 
выдан постоянный сертифи
кат, свидетельствующий о 
соответствии самым высо
ким нормам безопасности и 
надежности полета.

АН-28 придет на смену 
«Аннушке» —  ветерану ме
стных линий Аэрофлота. 
Новый самолет берет на 
борт 15 пассажиров. Само
лет непритязателен к  взлет
ной полосе и сможет при
земляться на те же неболь
шие площадки, что и АН-2. 
Современное навигационное 
оборудование позволяет ле
тать на АН-28 в любое вре
мя суток, при ограниченной 
видимости.

Предложено
рационализаторами

МИНСК. На треть увели
чивается срок службы ко
робок передач автомобилей 
«Запорожец», в которых ис
пользуется игольчатый под
шипник М инского подшип
никового завода. П о пред
ложению рационализаторов 
предприятия алюминиевый 
держатель в этой детали 
заменен на полимерный. Это 
—  пятисотое новшество, 
предложенное новаторами в 
нынешнем году. Две трети 
разработок уж е внедрены в 
производство. Экономиче
ский эффект от внедрения 
предложений рационализа
торов в нынешнем году со
ставил 350 тысяч рублей.

Темплет -
помощник конструктора

Ярославская область. Пе-
реславский химический за
вод на основе выпускаемой 
синтетической бумаги «кон
тур» освоил промышленную 
технологию изготовления 
темплетов, заменяющих ка 
рандашный чертеж. Темп- 
лет качественно изменит 
технологическую схему из
готовления чертежной доку
ментации. Вместо вычерчи
вания типовых элементов, 
на которое затрачивается 
много времени, на синтетй- 
ческую основу монтируются 
темплеты и наносятся со
единительные линии.

На снимке: один из видов 
темплетов демонстрирует 
старший химик центральной 
заводской лаборатории Ев
гения Анджель.

Ф ото С. Метелицы.
Ф отохроника ТАСС.
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П А Р Т И Й Н А Я  Ж ИЗНЬ отчеты и выборы

П Р О С Ч Е Т Ы  
В  Г Л А В Н О Й

В св язи  с болезнью  сек
р етар я  партбю ро завода ж е
лезобетонны х изделий и кон
струкций  Н. Ф. Егорова на 
отчетно -  выборном собра
нии отч и ты вал ся  зам ести 
тель се к р етар я  партбюро 
М. М. Ф узеев. В его докла
де п розвуч ал и  таки е циф ры : 
за  отчетны й период п рове
дено более десяти  п арти й 
ны х собраний. В общей 
слож ности на всех  собрани
я х  было лиш ь 3 4  в ы сту п 
лен ия  коммунистов. М ожет 
бы ть, тем ы  были не ин те
ресны ? Вот одна: « П ар т
груп па в борьбе за  ук р еп 
ление трудовой ди сци пли
н ы » . Р ечь держ али  трое 
коммунистов. Н еуж ели  дру
гих эта  тем а не задела за 
ж ивое? Ведь на п редпри я
тии  вопрос с трудовой дис
циплиной стоит к рай н е ост
ро. Д остаточно напом нить, 
что на заводе более 1 0 0  
прогульщ иков  и 7 2  достав
л ял и сь  в вы трезви тел ь .

На п арти йное собрание с 
повесткой  дня « Р еко н стр у к 
ц и я  завод а»  приш ло всего 
4 7  коммунистов и п ять  из 
них вы ступило. Х отя тема 
так ж е  волную щ ая и злобо
дн евн ая . Не секрет, что ре
ко н стр у к ц и я  вед ется  мед
лен нее , чем хотелось бы 
всем : и рабочим завод а , и 
строителям , которы е ж дут 
изделия для возведени я до
мов новой серии. Т ак  в чем 
же дело, почем у тем пы  ре
кон струкц и и  волную т лиш ь 
пятеры х  коммунистов?

Ответом на этот вопрос 
прозвучало  на отчетном со

брании вы ступлен ие старого 
ком м униста П. М. Ч ерн ы х:

—  Думаю , что н и зк ая  
активность коммунистов 
о бъ ясн яется  пассивностью  
партийного бюро в реш ении 
ряда основны х вопросов, —  
ск азал  он. —  В зять про
блемы рекон струкц ии . 
Сколько раз на собраниях  
комм унисты  били тревогу  по 
поводу детальнейш ей  подго
товки  второго цеха к ре
конструкци и . II что ж е? 
Многие предлож ен ия, в ы ск а 
зан н ы е ими, остались без 
вним ани я.

—  Более того, перед ны 
неш ней зимой второй цех 
ок азал ся  в тяж ел ей ш и х  у с 
л овиях , —  ск азал  н ач ал ь 
ник ОТК Ю. М. Бобы лев. —  
Ц ех раскры т со всех  сто
рон, тем пература в пом ещ е
нии сейчас минус п я ть  гр а
дусов. А что будет, когда 
холода у си л ятся?  М ерзнут 
люди, идет недоброкачест
вен н ая  продукция. Не по
могаю т маломощ ны е к ал о 
риф еры .

Конечно ж е, п равы  в ы 
ступаю щ и е, которы е ад р е
сую т этот просчет не толь
ко адм инистрации, но и 
партийном у бюро, недоста
точно контролировавш ем у 
ход рекон струкц ии . Н икому 
из членов бюро не был по
ручен  контроль за  р екон ст
рук ц и ей  предп ри яти я. От
ветственном у ж е за  прои з
водствен ны й  сектор А. И. 
Д анилову, очевидно, не х в а 
тило врем ени  за н я ть ся  
этим. К стати , в работе про
изводственного сектора был

и еще ряд упущений.
—  П очему, наприм ер, на 

предпри яти и  к рай н е малое 
число ин ж ен еров и те х н и 
ков им еет личны е творч е
ские п л ан ы ? —  с таким  во
просом к членам  п арти й н о
го бюро обратился бригадир 
первого ц еха  В. И. Ч ига- 
нов. —  Из сорока и н ж ен ер 
но-техни ческих работников 
имеют их лиш ь четверо . А 
ведь всем сорока есть куда 
н ап рави ть  творчески й  по
иск. В зять хоть наш  у ч а
сток. К увалда и д в ен ад ц а
тикилограм м овы й молот —  
вот наш и орудия труда! Во 
вторую см ену на участке  не 
продохнеш ь от п ара . С коль
ко р аз главн ы й  инж енер 
коммунист А. И. Б езручко  
обещал нам помочь. В гом 
числе и на парти й н ы х  со
браниях , но ничего не ме
няется.

В ы ступаю щ ие сп равед
ливо зам етили , что боль
шую помощ ь в техническом  
перевооруж ении  производ
ства могли бы ок азать  р а
ционали заторы . Но и с ни
ми работа ведется слабо. В 
отчетном докладе М. М. Ф у
зеев  п од черкн ул , что ны нче, 
к сож алению , он не смож ет 
н азвать  ни одного активного 
новатора, которы й бы подал 
более двух  предлож ений . А 
вообще рационализатором  на 
предпри яти и  я в л яе тс я  лиш ь 
каж д ы й  три дцаты й .

Словом, разговор п о л у 
чи лся остры й. Ком мунисты , 
отметив полож и тельны е 
ф акты  в деятельности  п ар 
тийного бюро, вы ск азал и  
так ж е  ряд серьезны х  зам е
чани й , п ри зн али  его работу 
удовлетворительной  и из
брал и  новы й состав бюро. 
С екретарем  избран Ю. М. 
Бобы лев.

Т. ВАЖЕНИНА.

1 Городу — образцовый общественный порядок

ЭФФЕКТ ДЕЖУРСТВА
В прош лом году, когда 

шло всенародное обсуж де
ние п роек та  новой К онсти
туц и и  СССР, многие перво
у р ал ь ц ы  п редл агал и  под
н ять  труд ящ и хся  на борьбу 
с п равон аруш ен и ям и , сде
л ать  та к , чтобы город наш  
стал  образцовы м в смысле 
к у л ьту р ы  и общ ественного 
п оряд ка . В частности , вы 
с к а зы в ал ас ь  м ы сль о п о в ы 
ш ении эф ф ективности рабо
ты  добровольны х народны х 
друж и н , организованны х на 
п р едп ри яти ях , ак ти ви зац и и  
деятельности  опорны х п у н к 
тов общ ественности и м или
ции.

О том, что сделано по 
предлож ениям  труд ящ ихся  
на заводе по рем онту гор
ного оборудования, р ас ск а 
зы в ает  н ач ал ьн и к  ш таба 
добровольной народной дру
ж ин ы  Е. А. Ч ерны ш ов.

—  За истекш ий год у 
нас произош ли серьезны е 
изм енения. Партбю ро заво 

да приняло сам ы е реш и
тельн ы е меры. У твердили 
н ачальни ком  друж и ны  ком 
муниста В. И. Григорова, 
председателем  совета опор
ного п у н к та  общ ественности 
и милиции, которы й органи
зовал и  в Т али це, —  такж е  
ком м униста А. Г. У стю ж а
нина. П ровели организатор
скую  и м ассово-политиче
скую  работу в ц ех ах  и на 
у ч а ст к ах , в р езу л ьтате  су 
м ели увел и ч и ть  численность 
друж инников.

Много сил потратили  на 
то, чтобы поднять эф фек
ти вн ость  борьбы за  образ
цовы й общ ественны й п о р я 
док в поселке. Е сли р а н ь 
ше у  нас не всегда соблю
дали граф и к вы хода на п а
трули рован и е, см отрели на 
это, к ак  говорится, сквозь  
п ал ьц ы , то сейчас каж ды й 
сры в деж урства , которы е, 
кстати , бы ваю т очень ред
ко, рассм атриваем  к а к  чрез
вы чайное происш ествие. Не

медленно обращ аем ся в 
партбю ро, идем на участок , 
обстоятельно разбираем ся  в 
при чин ах .

С праведливости ради ск а 
ж у , что мы не все пробле
мы реш или. Слабо пока р а
б о т а е т  друж и нни ки  эл ек 
тром еханического у ч астк а , 
ниж е своих возмож ностей 
действую т автодруж ин ники . 
Порой деж урства  проходят 
ф орм ально. П ридут люди, 
посидят в  опорном п у н к те  и 
на том считаю т зад ач у  вы 
полненной.

У меньш илось число п р а
вонаруш ени й  в наш ем по
сел к е , но у сп о к аи в аться  ни
к а к  н ел ьзя . Одним нам этой 
проблемы  не реш ить. Х очет
ся , чтобы пересм отрели  свое 
отнош ение к этому делу и 
наш и соседи —  руководите
ли  завода трубчаты х  строи
тел ьн ы х  конструкци й . У 
них, к сож алению , деж урст
во часто ср ы вается .

Г. МУРЗИН.

П Р О Ф С О Ю З  и  С О Р Е В Н О В А Н И Е

З А Т Я Н У В Ш А Я С Я
О П Е К А

■  БРИГАДА, НА КОТОРУЮ  РАВНЯЮТСЯ ■  КОНТ- 
РАСТЫ — РЯДОМ ■  НУЖНА ЛИ УРАВНИЛОВКА1 
Щ  СОРЕВНОВАНИЕ ЖДЕТ ОРГАНИЗАТОРОВ.

■Jk КОНТОРКЕ отделки 
ш арикоподшипниковых 

труб пятого цеха внимание 
привлекает доска показате
лей социалистического со
ревнования: фотографии
передовиков производства, 
социалистические обяза
тельства бригад, результаты 
их работы. За август пер
венство присуждено брига
де смены «С», где масте
ром В. А. М еньшиков, а 
проф групоргом  М. И. Кооо- 
таева. Нынче этот коллек
тив шесть раз завоевывал 
первенство среди бригад 
отдела, трижды занимал 
классные места в завод
ском социалистическом со
ревновании. На счету кол
лектива за восемь месяцев 
1670 тонн сверхплановой 
продукции. На результатах 
сказывается четкая органи
зация труда, крепкая тру
довая дисциплина. Приятно 
сознавать, что в цехе есть 
бригады, на которые рав
няются.

Такое м ож но сказать не 
о всех. Бригада смены «В», 
которую  возглавляет ма
стер Б. С. Угольников, за 
восемь месяцев недодала 
940 тонн труб, ни разу не 
выполнив месячного зада
ния. А ведь в обязательст
вах коллектива записано: 
ежемесячно сдавать свеох 
плана 12 тонн труб, к го
довщине Конституции СССР 
выдать дополнительно к за
данию 108 тонн продукции! 
Но о их выполнении не м о
жет быть и речи, так как 
для того, чтобы догнать пе
редовиков, бригаде Уголь- 
никова понадобился бы до
полнительный месяц...

Мастер высказывает не
мало объективных причин: 
недостаток квалифициро
ванных рабочих, неритмич
ное снабжение трубами. Но 
только ли это мешает 
бригаде идти в ногу со все
ми? Резко бросается в гла
за рост нарушений трудо
вой дисциплины: в 1976 го
ду два прогула, в 1977 —  
четыре, а в нынешнем — 
уже девять. Очевидно, ос-, 
лаблена в коллективе вос
питательная работа. А 
ведь среди членов бригады 
есть и проф союзные акти
висты, которые обязаны 
бороться за повышение 
трудовой инициативы тру
дящихся, соблюдение .про
изводственной дисциплины, 
создание высокой мораль
ной атмосферы в коллек
тиве.

Мне как начальнику сме
ны три раза в неделю при
ходится принимать работу 
от смены «В». Почти всегда 
оборудование останавлива
ется здесь преждевремен
но. Д аже грузоподъемные 
машины на участке отдел
ки прекращают работу за 
20— 25 минут до конца сме
ны. Не случайно передаточ
ный стол с отделки стана 
«160» на участке ШХ-15 
всегда остается забитым 
трубами. Неправильная ор 
ганизация труда в бригаде 
настораживает: не пани-
братствует ли мастер со 
своими рабочими, пуская 
на самотек их деятельность 
в конце смены? Машинисты 
кранов уезжаю т к посадоч
ным площадкам по сигналу

В передовой статье 
«Вторникам чистоты —  
партийную заботу» гово
рилось о том, что не 
все городские организа
ции активно включились 
в благоустройство. В ча
стности, приводились 
примеры, когда в сторо
не от столь важного де
ла находились работни
ки городского узла свя
зи и почтовых отделе-

Н А М  О Т В Е Ч А Ю Т
ний. Коммунисты и ко м 
сомольцы не возглавля
ли поход за высокую  
культуру и обществен
ный порядок. .

На критику газеты на
чальник городского  узла 
связи А. Д. Гребенюков  
сообщил:

«Передовую статью

мы обсудили на рабочих 
собраниях, на оператив
ных совещаниях с на
чальниками отделений 
связи. Критику признали 
правильной.

Мы потребовали от 
руководителей повысить 
ответственность за то, 
чтобы а общ егородских

днях благоустройства и 
чистоты участвовали все 
члены коллективов, что
бы вокруг почтовых от
делений был всегда по
рядок.

Мы приносим извине
ния за то, что сотрудни
ки отделения связи 
№ 19, которых критико
вала газета, не вышли 
на благоустройство. По
ложение исправим».

стропальщиков. Значит, по
следние заканчивают рабо
ту по своему усмотрению, 
а мастер смотрит на их по
ступки сквозь пальцы. Слу
чается, что в вечернюю
смену встречаешь токарей 
смены «В», закончивших
работу раньше 24 часов: 
«выгнав» норму, они отпра
вились домой. Значит, 
бригада работает лишь для 
себя, не заботясь создать 
запас точеных труб для 
другой смены.

По-разному относятся к 
плановым заданиям брига
ды, забывая о том, что зар
плату получают из общ его 
котла —  от выполнения 
плана. А с заданиями
справляются, в основном, 
коллективы смен «А» и 
«С». Бригады же смен «В» 
и «Д» числятся в «нахлебни
ках», опека над которыми 
слишком затянулась. Брига
да смены «Д» (мастер С. П. 
Кобяков) тоже задолжала 
цеху 913 тонн труб.

Черпать из общ его кот
ла, конечно, лучше. Но та
кая уравниловка тормозит 
соревнование между кол
лективами. Да и есть ли 
оно среди бригад, если од
ни постоянно ходят в мая
ках, а другие —  в отстаю
щих. На тот вопрос дол
жен ответить цехком проф 
союза —  организатор тру
дового соперничества.

О причинах отставания 
бригад смен «В» и «Д» 
старший мастер П. П. Ф о р - 
тыгин сказал:

—  В этих коллективах 
часто меняются люди, ква
лификация их низка. Сре
ди них есть недисциплини
рованные, с которыми при
шлось расстаться...

В некоторой степени прав 
старший мастер. Но ведь ос
новной костяк есть в каж 
дой бригаде! Резчик Ш. За
киров, например, к Д ню  
металлурга выполнил три 
годовые нормы. Учит он и 
новичков. Значит, опыт 
есть, и его нужно обоб
щать и распространять. 
Ведь один из ленинских 
принципов социалистическо
го соревнования —  воз
можность повторения пере
дового опыта. И ком у как 
не его организаторам опе
реться на этот принцип?

Если отставание входит а 
традицию, следует бить 
тревогу, разбираться в при
чинах. Бригаду смены «В» 
лихорадит с июня прош ло
го года. Почему? Нельзя 
сказать, что мастер Б. С. 
Угольников, который руко 
водит ею пятнадцать пет, 
не обладает опытом. В 
прошлом этот коллектив то- 
же ходил в передовиках.

И руководителям отдела, 
и партийной, и проф сою з
ной организациям пора об
ратить внимание на ненор
мальное положение дел в 
бригаде: пересмотреть рас
становку кадров на участке, 
чтобы нагрузка на каждую  
смену падала одинаково, 
усилить воспитательную ра
боту. Только тогда коллек
тивы смогут по-настоящему 
соревноваться.

Конечно, хорош о иметь 
«маяки» на экране соревно
вания. Особенно постоян
ные. Есть передовики, есть 
отстающие — стало быть, 
соревнование продолжает
ся. Итоги подводятся. Но 
неужели проф союзный ко 
митет не волнует то, что в 
передовых-то ходить очень 
нелегко, если остальные 
участники соревнования по
стоянно тянут назад? Это 
искажает саму суть сорев
нования, его принципы. Не 
пора ли организовать его 
по-настоящему?

Ю. ДУНАРв, 
рабкор.



ПЕРВОУРАЛЬСКОЙ ПРОДУКЦИИ  
ЗН АК КАЧЕСТВА
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Н О В И Н К А  НА КО Н ВЕЙ ЕРЕ
Все чаще на конвейерах швейной фабрики появля

ются изделия с индексом «И» —  новое. Так, в этом 
квартале коллектив начал производство семи моделей 
джинсовых платьев с олимпийской символикой. Надо 
заметить, что из швейных предприятий области у нас 
утверждено в производство наибольшее число изде
лий, подготовленных к Олимпиаде-80,

В будущ ем году коллективу предстоит выпустить 150 
видов изделий, из них около ста новинок. О пределяю 
щим для нас является ориентир на покупателя. И мы 
рады, когда удовлетворяем запросы самых взыска
тельных модниц. В отделе технического контроля есть 
специальная папка с отзывами тех, кто приобрел наши 
изделия. Преж де чем привести несколько из них, за
мечу, что к каждой вещи новой модели, поступающей 
в продажу, прикладывается ярлык-обращ ение: «С  це
лью изучения покупательского спроса просим Вас от
ветить, довольны ли Вы своей покупкой. Ваша оценка 
модели, предложения и замечания по улучшению ка- 

ѵ чества и отделки изделия». Это помогает определить, 
насколько практична, отвечает ли требованиям моды 
наша продукция.

Отзывы приходят из различных городов области и 
даже страны. Из А ртем овского  Т. В. Левина написала:

; «Замечаний нет, а пожелание —  шейте больше таких 
I красивых изделий». Из города Каменка Черкасской об- 
; ласти получили такой отзыв: «Качество очень хорошее, 
і Для сарафана отделка подходит. Я и подруга рады и 
і довольны покупкой». Коллективную благодарность по

лучили от работниц С вердловского завода «Уралка- 
; бель».
і Такие отзывы помогаю т лучше учитывать спрос. Со- 
• гласитесь, и работницам фабрики приятно услышать 
I высокую  оценку своего труда. А у нас стало прави- 
; лом знакомить с ними коллективы, шьющие изделия.
1 Приходят и замечания. Тогда конструкторы  экспери

ментального цеха совершенствуют модель, согласуя 
изменения с областным Д ом ом  моделей.

Составлен на предприятии график дежурства спе
циалистов в магазинах области, куда поставляем свои 
товары. В сентябре старший технолог Билимбаевского 
цеха А. С. Крю кова дежурила в третьем магазине на 
Уралмаше. Вместе с продавцами стояла она за при
лавком, интересовалась мнением покупателей. Есть 

замечания по отделке некоторых изделий, покупатели 
советовали использовать для иных моделей другие тка
ни. Теперь намечаем мероприятия, чтобы учесть эти 
пожелания.

В октябре работники ОТК изучают мнение покупате
лей в магазине «Малыш» нашего города. Часто м ож но 
увидеть 'представителей фабрики в «Доме одежды», в 

магазине №  30.
Традиционными стали также выставки-распродажи, 

покупательские конференции. На них ш ироко представ
ляем вновь разработанные модели, выслушиваем заме
чания покупателей. И отрадно, что такие встречи при
шлись по душе первоуральцам.

Качество продукции для тружеников фабрики —  за
бота повседневная. Повышению его способствует и 
внедренная комплексная система управления качест
вом продукции. В сентябре еще семи изделиям при
своен государственный Знак качества. С первого предъ
явления в третьем квартале сдано 96 процентов из
делий при плане 95,7.

Немало у нас тех, кто дорож ит честью фабричной 
марки. Десяти бригадам присвоено звание коллекти
вов отличного качества. Недавно его добились еще два 
коллектива —  Н. И. Володиной и Г. Н. М асленниковой. 
И, конечно, радостный итог для нас —  работа сейчас 
без рекламаций.

П. БАЛЮ РА, начальник ОТК.

а

На снимке: среди тех, кто  заботится о качестве из- а  
делий, и комплектовщ ик, ударник коммунистического 5  
труда Р, А. Плотникова.

Ф ото Е. Ф ролова. а
    -     “         -

Т Р И  П И С Ь М А  Н А  О Д Н У  Т Е М У : 
ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ

Ж Д У  С  И Ю Л Я
Мне 73* года. Мой м уж  

погиб на ф ронте. С ейчас 
ж и в у  одна в собственном  
доме в п осел ке Е л ьн и чн ы й . 
Б ольш е двадц ати  лет п р о р а
ботала я  на Н овотрубном 
заводе и за  помощ ью  часто 
обращ алась туд а. Н ы нче в 
ф еврал е попросила работни
ков  завком а проф сою за п о 
мочь мне с дровами. Там 
с к а зал и , что п р и везу т  их 
ш естого ию ля, вел ели  п о с 
л ат ь  кого-нибудь на п о 
гр у зк у . Д оговорилась с од
ним  человеком . Он съездил  
на завод , но ему сообщ или, 
что дров не будет, а  когда 
п оступ ят , неизвестн о . С гех 
пор и ж ду обещ анное топ 
ливо.

Т. КИРПИЩИКОВА.

холодно
В  К В А Р Т И Р А Х

В конце м а я  работн ики  
УЖКХ Н овотрубного завода 
н ач ал и  м ен ять  трубы  те п л о 
трассы , которая  ведет к 
п ервом у и третьем у  домам, 
при н ад л еж ащ и м  подстанц ии  
N° 1 3 . До сего врем ени ра
боты не зако н ч ен ы , мы си
дим без теп л а . П осле рабо
ты  не можем обогреться  и 
обсуш иться, увеличилось 
число простуд ны х заб о л ев а
ний. Скоро ли  за к о н ч а т  ре
монт?

Ж ильцы домов №  1 и 3.

П Р О Ш Л И  
В С Е  С Р О К И

В декабре прош лого года

в  подвале дома №  2 0  по 
ул и ц е Т рубников прорвало 
водопроводную  труб у . Р а 
ботники УЖКХ Н овотрубно
го з а в о д а -п р о в е л и  во дворе 
в р ем ян к у . Т руба бесп реры в
но п ерем ерзал а , ж и л ьц ы  
часто  сидели без воды , но 
пон им али , что зимой р ас к о 
п ать  транш ею  трудно, и не 
роптали . Н адеялись, что 
летом  ком м ун альн ики  сд ел а
ют все , что от них зави си т . 
Однако прош ли все сроки, 
а водопровод не приведен  в 
порядок.

ВАСИЛЬЕВ, НАБОКОВ, 
ПАПУ и другие жиль
цы дома.

*  *  *
Все три письма задевают 

тему подготовки жилья к 
зиме. Люди хлопочут об 
этом, а работники комму
нальных служб, обществен
ных организаций, как видно, 
не спешат. Пока есть время, 
надо немедленно выправ
лять положение. Зима ждать 
не станет.

Свердловский информцентр сообщает
БЕЗРЕЗЬБОВОЕ 
СОЕДИНЕНИЕ 
ТРУБОПРОВОДОВ

С целью повышения на
дежности и долговечности 
трубных соединений на 
Сыктывкарском механиче
ском  заводе разработано и 
проверено в производствен
ных условиях новое без- 
резьбовое быстроразъем
ное соединение. В нем со
четаются такие положитель
ные качества, как простота 
и легкость монтажа, воз
можность его сборки и раз
работки в местах трудно
доступных для инструмента, 
а также возможность вза
имного вращения одной 
трубы относительно другой, 
что очень важно в случаях, 
когда по условиям конст
рукции необходимо обеспе
чить подвижность трубо
проводов.

Соединение состоит из 
двух соосно входящих один 
в другой наконечников. Гер
метичность обеспечивается 
элипсообразным резиновым 
кольцом, вставленным в ка
навку одного из наконеч
ников.

Новое приспособление в 
сравнении с соединениями 
прежних конструкций рабо
тает безотказно. Кроме то
го, вполне обеспечивает за
мену гибких рукавов высо
кого  давления металличе
скими. Расход металла на

этот вид соединения тоу- 
бопроводов значительно 
меньше, нем на ш ароко
нусное. Изготовление разъ
емной втулки может быть 
выполнено штамповкой.

Экономия от внедречия 
безрезьбового соединения 
трубопроврдов 20000 руб
лей в год.

ВОЛОГОДСКИЙ опыт
На Вологодском тракто

роремонтном заводе при
менили метод* флотацион
ной очистки производствен
ных сточных вод. Проект 
очистных сооружений раз
работан с применением на
порного ф л о т а т о р а .  
Очистные сооружения, сам 
флотатор и пусконаладоч
ные работы выполнены си
лами завода. Стоимость из
готовления флотатора со
ставила около трех тысяч 
рублей.

Эксплуатация флотацион
ной установки очень эффек
тивна на очистке стоков от 
нефтепродуктов, взвешен
ных и поверхностно-актив
ных веществ и других за
грязнителей сточных вод.

Производительность со
оружений по очистке воды 
—  10— 12 кубометров в
час.

Внедрение флотационной 
очистки производственных 
сточных вод позволило пре
кратить сброс нефтесодер
жащих сточных вод в во

доемы и за счет повторно
го использования очищ ен
ных сточных вод уменьшить 
расходы водопроводной во
ды на производственные 
цели. Экономия —  500 ку
бометров воды в сутки.

СТЕНД ДЛЯ ИСПЫТАНИЯ 
ТРУБОПРОВОДОВ

Пневмогидравл и ч е с к и й 
стенд служит для испыта
ний трубопроводов системы 
охлаждения и топливной 
системы тракторных двига
телей. М ожет применяться 
на любых ремонтных пред
приятиях.

Состоит из сварной тум
бочки, на которой установ
лена ванна, бак для воды, 
системы шлангов и трубок. 
Сжатый воздух подается из 
заводской системы. Давле
ние воздухе 1,5— 2 атмо
сферы. На стенде оборудо
ван пульт управления.

Испытываемая трубка опу
скается в ванну с водой, и 
по наличию воздуха опре
деляется место дефекта. 
Применение стенда на го 
ловном заводе производст
венного объединения «Во- 
логдаремсельмаш» повыси
ло качество ремонта и про
изводительность труда.

Более подробные сведе
ния м ож но получить по ад
ресу: г. Свердловск, улица 
Малышева, 101 или по те
лефону 54-49-70,

* КОСМИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

ЩЕДРЫЙ ѵ ГОД
В преддверии 21-й годов

щины со дня запуска пер
вого искусственного спут
ника Земли, исполнившейся 
4 октября, нынешние оби
татели орбитальной станции 
«Салют-6» Владимир Кова
ленок и Александр Иван
ченков отметили три «соб
ственных» юбилея: год ра
боты лаборатории, день 
рождения Александра Иван- 
ченкова, справившего 38-ле
тие, а такж е 106 суток пре
бывания на орбите, что оз
начало установление нового 
рекорда длительности пило
тируемого полета.

В активе станции десять 
стыковок (включая одну 
перестыковку) с пилотируе
мыми и автоматическими 
транспортными кораблями. 
Двенадцать человек приня
ла она на свой борт, в том 
числе три международных 
экипажа с участием космо
навтов Чехословакии, Поль
ши, ГД Р . Это лишь некото
рые количественные показа
тели. Не менее важна и 
другая сторона дела.

—  За мийувший год, — 
рассказывает доктор техни
ческих наук Константин 
Феоктистов, — мы накопи
ли богатый опыт работы со 
станцией. Никогда еще ки 
один пилотируемый аппарат 
не эксплуатировался столь 
длительно в столь активном 
режиме.

Практически . «Салют-6» 
постоянно меняет ориента
цию для выполнения самых 
разнообразных научных эк
спериментов. Д ля съемок 
Земли необходимо, чтобы 
станция разворачивалась оп
тикой к поверхности плане
ты. Кстати, космонавты уже 
израсходовали три комплек
та пленки для камеры 
М К Ф -6М  и получили около 
20 тысяч снимков. Д ля тех
нологических экспериментов 
требуется иной режим. А 
все это расход топлива. И 
не малый. Без транспортных 
кораблей «Прогресс», систе
матически пополняющих за
пасы «Салюта», такая «рас
торопность» в работе вряд 
ли была бы возможной. Но 
роль космических грузови
ков не ограничивается лишь 
пополнением запасов топли
ва и продовольствия. Впер
вые ученые получили воз
можность в столь больших 
масштабах оперативно ме
нять состав научного обо
рудования станции. Те же 
установки «Сплав» и «Кри
сталл», применяемые для

выращивания полупровод
никовых кристаллов и плав
ки  оптического стекла, по
явились на «Салюте-6» бла
годаря «Пропрессам».

Специалисты, готовившие 
технологические эксперимен
ты, учли опыт предшеству
ющих исследований, когда 
кристаллы получались не 
совсем качественными й ре
зультате выделения .мель
чайших воздушных пузырь
ков из исходных веществ. 
Сейчас «сырье» поставляет
ся на борт станции в дега
зированном состоянии, да и 
автоматика, управляющая 
процессом плавки, стала 
значительно совершеннее.

Проведено уж е около 50 
плавок. Часть образцов ко
смической продукции до
ставлена на Землю и пере
дана ряду организаций для 
изготовления опытных элек
тронных и оптических при
боров.

—  Не только технологи, 
но и представители других 
специальностей, —  говорит 
К . Феоктистов, —  все боль
ше входят во вкус. Перед 
кажды м новым рейсом 
«Прогресса» мы получаем 
множество заявок на уста
новку на «Салюте-6» новых 
приборов или замену тех, 
что выработали ресурс.

Любопытные результаты 
дал анализ доставленных 
на Землю пластмасс, сте
кол, металлов и красок, по
мещенных на внешнюю 
стенку станции. Например, 
датчики микрометеоров не
опровержимо свидетельству
ют, что в околоземном про
странстве идет постоянный 
«каменный дождь». На не
больших по размерам пла
стинках зарегистрированы 
сотни «кратеров» от бом
бардировки микрометеора
ми. К  счастью, размеры ка
менных капель невелики. 
Опасности для «Салюта» 
они не представляют. Уста
новлено также, что вокруг 
станции после выхода ее 
на орбиту образуется не
большая атмосфера, состоя
щая из молекул воздуха, 
выделяемых обшивкой, а 
такж е  частиц выхлопных га
зов реактивных двигателей. 
Эта атмосфера, несмотря на 
свою незначительность, так
ж е  ка к  и микрометеоры, 
все же влияет на качество 
работы оптических прибо
ров. Поэтому полученные 
данные очень важны для 
перспективных разработок.

т у  е большим субмиллимет- 
ровым телескопом. Экспери
менты показывают, что при* 
бор может использоваться 
не только для наблюдений 
звезд и планет, но и в су
губо земных целях.

Наблюдая в ультрафиоле
товом диапазоне заход от
дельных ярких звезд за го
ризонт (у  первой экспеди
ции это был Сириус, у  вто- 
рой —  Альфа Кентавра), по 
внезапному уменьшению яр
кости м ожно судить о  мощ
ности озонного слоя в ат
мосфере Земли. А  наблюде
ния в субмиллиметровом 
диапазоне позволяют опре
делять распределение водя
ного пара. По мнению уче
ных, телескоп может слу
ж ить новым каналом полу
чения очень важной метео
рологической информации.

—  К а к  «чувствует себя» 
станция после года работы?

—  У  нас нет претензий 
ни к  одной из систем, — 
отвечает на этот вопрос 
К . Феоктистов. —  Некото
рую озабоченность, правда, 
вызывал состав атмосферы 
внутри «Салюта». Ведь кос
мическое жилище отличает
ся от земных тем, что оно 
полностью герметично. Но 
вот самый тщательный ана
лиз проб воздуха станции, 
доставленных Валерием Бы
ковским и Зигмундом 
Йеном, показал, что и с ат
мосферой на «Салюте» пол
ный порядок. Эксплуатация 
станции может продолжать
ся. Радует нас работа эки
пажа, проявляющего много 
инициативы в постановке 
экспериментов. Теперь мы 
можем утверждать, что с 
повышением сроков пребы
вания космонавтов на стан
ции (до известных преде
лов, разумеется) научная 
отдача резко повышается. В 
то же время ясно и другое: 
необходимо максимально 
автоматизировать те про
цессы, где можно обойтись 
без участия человека.

Э го освободит время для 
действительно творческой 
работы космонавтов, ре- 
монтно - профилактических 
операций, а такж е позволит 
проводить ряд исследований 
в те периоды, когда космо
навты спят или отдыхают.

Михаил ЧЕРНЫШОВ, 
спец. корр. АПН.
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О РИ ГИ Н АЛЬН Ы Й  ПОРТРЕТ

/ У / / /

В фондах Пермской государственной 
библиотеки имени А. М. Горького хранит
ся редкий портрет великого русского пи
сателя JI. Н. Толстого. Он выполнен 
мельчайшим письменным текстом, состав
ляющим XII! главу его «Крейцеровой со
наты». Усиливая или уменьшая нажим 
пера, автор С. Хазин сумел передать тон
чайшие световые оттенки. По исследова

нию краеведов, этот художник ориги
нального жанра работал в приволжских 
городах в дореволюционное время.

На снимках: хранитель фондов библио
теки Е. И. Шефер с портретом Л. Н. 
Толстого; макросъемка текста, которым 
написан портрет.

Ф ото  Е. Загуляева.
Ф отохроника ТАСС.

В а с  п р и г л а ш а е т  с т о л и ц а
М осква —  это сердце на

шей Родины, это Красная 
площадь, мавзолей В. И. 
Ленина, Д ворец съездов, 
где принимаются посланни
ками народа законы. М оск
ва —  самый большой спор
тивный и культурный центр 
Советского Союза. И, на
конец, это гостеприимный 
город, который с радостью

встречает своих друзей.
С 22 октября Первоураль

ское бю ро путешествий и 
экскурсий организует по
ездку в столицу нашей Ро
дины. Жить туристы будут 
в комф ортабельных каютах 
речного судна, стоящ его на 
одном из причалов М оск
вы. За двенадцать дней они 
посетят многие достоприме

чательные места, побывают 
на ВДНХ, в цирке. Пригла
шаем всех желающ их в эти 
предпраздничные дни по
бывать в столице. За более 
подробными справками об
ращайтесь по адресу: ули
ца Ватутина, 43-1, телефон 
2-47-66.

М. КЛЕПИКОВА, 
директор бюро.

Есть возможность победить
В к а н у н  6 0 -л е т и я  

ВЛКСМ ж и тел и  города ста 
н у т  у ч астн и к ам и  и зр и т е л я 
ми многих сп орти вн ы х со
рев н о ван и й , кон к урсов , кон 
ц ертов . Т ак , . 2 2  октяб ря  
все  ж елаю щ и е водители  а в 
том обилей до 3 5  л ет  могут 
п р и н я ть  участи е  в со с тя 
зан и и  по автомногоборью , 
где им предстоит п о к а зат ь

м астерство  у п р а в л е н и я  л е г 
ковой  м аш иной , ум ение то ч 
но п о р ази ть  ц ел ь  из м ал о 
кали берн ой  в и н товки , м ет
н у ть  гр а н а ту . У словия р а з 
раб отан ы  согласно п р ав и л ам  
соревн ован и й  по автосп ор 
ту  и В сесою зной сп орти вн ой  
к л асси ф и к ац и и  н а  1 9 7 8  —  
1 9 8 0  годы , поэтом у у ч а с т 
ни кам  м огут бы ть п ри свое

н ы  сп орти вн ы е разряд ы .
Н а стар т  вы й д ут  та к ж е  

к ом ан д ы  нек оторы х  городов 
области . П обедители будут 
н а гр а ж д ен ы  П очетны м и гр а 
м отам и и  цен н ы м и  п о д ар 
к ам и ,

И. КИРСТ, 
Инструктор 
городского  

комитета ВЛКСМ.

КТО ХОЗЯИН Н А ХО Д КИ !
Петр Михайлович Крю чков, возвращаясь из поликлиники, заметил на дороге ко 

шелек. В нем оказалась крупная сумма денег. Он постоял несколько минут в надеж
де, что кто-то обнаружит пропажу и будет искать деньги. Хозяин находки не по
явился. Петр Михайлович обратился за помощ ью  в редакцию . Он просит потерявше
го деньги прийти по адресу: проспект Ильича, 5-а, кв. 15.

‘Не так давно на Б-илям-
баевском экспериментальном 
заводе строительных конст
рукций и деталей, в одном 
из старых зданий, демонти
рован вольтметр «Русского 
электрического общества 
«У.нион» в Санкт-Петербур
ге». По всем признакам при
бор выпущен в начале ны
нешнего века и представля
ет. чрезвычайный интерес не 
только ка к  свидетельство 
технического уровня того 
времени, но и как  экземп
ляр, сохранившийся в дей-

етарожилы, ныне живущие
в Свердловске, брат и сест
ра Ш арины познакомили 
меня с В. А. Ширяевой — 
дочерью бывшего доменного 
специалиста Билимбаевеко- 
го завода. Несмотря . на 
очень преклонный возраст, 
Валентина Анатольевна хо
рошо помнит многие собы
тия своей молодости, про
веденной в наших краях. В 
разговоре она упомянула о 
скандальной истории, имею
щей отношение к электри
честву: шум поднялся чз-
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ствѵющем состоянии. Наход
ка такж е  вызвала вопрос: 
когда на Билимбаевском чу
гуноплавильном заводе по
явилось электричество?

М ож ет, старожилы пом
нят? Ответы были однознач
ны и доврлвно неопределен
ны: «Было это очень дав
но». Правда, ..в разговорах 
выяснилась любопытная под
робность. Оказывается, в 
это самое «очень давно» в 
местной церкви по праздни
кам вместо свечей в люстре 
горели электрические лам
почки.

Ну, хорошо, факт присут
ствия электрической энергии 
неоспорим. А. какая  сила 
приводила в действие дина
мо-машину? Возможно, дви
гателем для нее служило 
водяное колесо. Но ни в 
одном известном техниче
ском документе нет указа 
ний на то, что на заводе 
работала ’ электротурбина. 
Значит —  паровая установ
ка. Таковая на Бнлимбаев- 
ском заводе появилась бо
лее ста лет назад. Ее мощ
ность равнялась трем лоша
диным силам. Но не она 
вращала динамо, та к  ка к  
имела целевое назначение: 
приводить в движение воз
д уходувку  доменной печи. 
Кстати сказать, пар нашел 
здесь применение с 1840 го 
да.

В 1907 году на заводе 
действовало уж е  четыре па
ровые машины, и не исклю
чено, что одна из них пред
назначалась для электро
станции. А  так ли это?

Бывшие билимбаевские

за того, что в назначенный 
час в церкви, не зажглись 
лампочки в паникадиле.

—  Когда это было?
—  Я точно не помню. Но 

вот мой' батюшка вел сво
его рода семейную хронику. 
Там, кажется, есть подроб
ности.

И  вот в моих руках уве
систая рукописная книга. 
Выясняется, что в 1908 го 
ду Ш иряев, специалист-ме
таллург, работавший . на 
Куш винском заводе, был 
направлен в Билимбай про
следить за ремонтом домен
ной печи. Управляющий за
водом С. Л . Волегов обра
тился к  нему за советом: 
приобретать ли динамо-ма
шину стоимостью 500 руб
лей,: которую  предлагает
механическая мастерская 
Коробейникова в Екатерин
бурге. Ш иряев посоветовал 
брать, а через день в Би- 
лимбае уж е  составлял про
ект и смету представитель 
Всеобщей электрической 
кампании.

15 декабря 1910 года, 
когда Ш иряев снова вер

нулся на родину, в Б илиму 
бай, на постоянную работу, 
на заводе у ж е  - действовало 
две динамо-машины. П о
требность в электроэнергии' 
росла. Решено было уста
новить более мощный агре
гат. Н о  где взять денег? 
Строгановы-то не особенно 
тяготели к  техническому 
прогрессу, требовавшему 
больших затрат. И  тогда у п 
равляющий и Ш иряев реши
ли продать отходы чугуна, 
оставшиеся в местах погруз
ки, возле домен, на кара
ванной пристани. Просеяли 
землю. Металла оказалось 
много, он накапливался де- 
десягалетиями. За корот
кое время бросового чугуна 
продали на 2000 рублей, на 
которые Ш иряев лично при
обрел новую  электростан
цию в Екатеринбургском 
представительстве фирмы 
«Сименс и Гальске». Ее ус
тановили в корпус под дро
билкой «Блэк». Это было в 
1912 году. А  через три года 
разразился тот самый цер
ковный скандал, о котором 
упоминала Валентина Ана
тольевна. Вот подлинная
запись об э т о м 'в  хронике 
Ш иряевых:

«Гіо просьбе церковного 
старосты Н. Алтухова в
1915 году, при управлении 
заводом А. В. Ш ум ковы м , 
в церкви было устроено 
электричество с постановкой 
счетчика. При включении
паникадила в 84 свечи-лам
почки ток в проводах пре
кратился. Мастер И . С. Т ур
ков указал на мою якобы 
ош ибку. Я в это время уе
хал на три дня в город. 
Паникадило не горело. П о
том я выяснил, что при мон
таже в люстре недоставало 
провода и она не могла го
реть. Исправили. Все 84 
фальшивых свечи загоре
лись».

И так, есть основание у т 
верждать, что первая элек
тростанция на Билимбаев
ском заводе пущена в 1908 
году и нынче этому собы
тию исполнилось 70 лет.

В, ДРОТКЕВИЧ, 
руководитель музея*

БЭЗСКиДа, член Союза 
журналистов СССР,

ВНИМ АНИЮ  РАБКОРОВ!
В четверг, 12 октября, в редакции городской  

газеты «Под знаменем Ленина» состоится первое  
занятие городской  школы рабкоров. Помимо но 
вичков, приглашаются рабкоры  прежних выпус
ков. Начало в 10 часов утра и 6 часов вечера.

ВНИМАНИЮ ФОТОЛЮБИТЕЛЕЙ!
1 2  октября в 18 часов в редакции городской 

газеты «Под знаменем Ленина» состоится очеред
ная встреча фотолюбителей.

Совет фотоклуба.

Редактор С. И. ЛЕКАНОВ.

Р Е К Л А М А  И О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
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С ТРАННАЯ Ж 9 И Щ И Н А

КИНОТЕАТР «ВОС
ХОД». ЦВЕТНОЙ ХУ
ДОЖЕСТВ Е Н Н Ы  Й 
ФИЛЬМ В ДВУХ СЕ
РИЯХ. СЕАНСЫ: 9, 
12, 15, 18, 21 ЧАС.

В ГЛАВНЫХ РО
ЛЯХ ИРИНА КУП
ЧЕНКО, ВАСИЛИЙ 
ЛАНОВОЙ.

Кинотеатр «Космос». «Б Е ЗО Т Ц О В Щ И Н А ». Сеансы: 
17, 19, 21 час.

Кинотеатр юного зрителя «Космос». «БЕЗОТЦОВ
Щ И Н А » . Сеансы; 9, 11, 13, 15 часов.

Клуб филиала Новотрубного завода. «ТРЕВОГА В
Д Е Л Ь ТЕ » . Сеансы: 17, 19, 21 час.

Клуб Трудпоселка. «Б Е Л Ы Е  В О Л К И » . Сеансы: 19, 
21 час.

Бюро по трудоустройству и информации насе
ления П Р И Г Л А Ш А Е Т  н а 'р а б о т у  на хромпико- 
вый завод машинистов железнодорожного крана, 
водителей автопогрузчиков, стрелочников, соста
вителей поездов, путевых рабочих, грузчиков, 
слесарей по ремонту оборудования, электромон
теров, технологических рабочих.

За справками -и направлениями на работу об
ращаться в бюро по трудоустройству и инфор
мации населения по адресу; ул. 1 Мая, 10.

Кинотеатр «Восход» 13 октября в 18 часов 
проводит киновечер «Поговорим о странностях 
любви...»

8 програм ме: новый цветной художественный 
фильм «Странная женщина» (2 серии) киносту
дии «Мосфильм»: обсуж дение фильма.

Вопросы к обсуж дению : жизненны  ли ситуа
ции . и взаимоотношения героев, показанные в 
фильме? Показалась ли вам странной героиня 
фильма? Какой эпизод фильма произвел на вас 
самое большое впечатление и почему? Устраи
вает ли вас финал картины?

Приглашаем на диспут всех желающ их!

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 
НОВОТРУБНОГО ЗАВОДА

Из цикла вечеров «Для тех, ком у за 30...» 
14 ОКТЯБРЯ СОСТОИТСЯ «ОСЕННИЙ БАЛ», в
программе: концерт «Цветная вьюга листопада», 
танцевально-развлекательная программа, осенняя 
викторина.

Билеты и абонементы на столики приобретайте 
в кассе Дворца. * * *

13 октября приглашаем в клуб «М олодой се
мьи». ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА «БУДЕМ ЗНАКОМ Ы ». В
програм ме: откровенный разговор «Что такое
счастье?», дискотека. Ж дем  вас в кафе «Мала
хит» в 19 часов.

Справки по телефону 7-54-10.

М е н я е тся  д в у х н о м н а т н а я  к в а р т и р а  с т а р о го  т и п а  на 
в т о р о м  э т а ж е  (дом  по сл е  к а п и т а л ь н о г о  р е м о н т а ) на  две 
о д н о к о м н а т н ы е  к в а р т и р ы . О б р а щ а ть с я  п о  тел . 2-16-31 
с В д о  16 ча сов .

Первоуральский филиал Свердловского строи
тельного техникума продолжает набор учащихся 
на базе 10 классов по специальностям: «Промыш
ленное и гражданское строительство» и «Строи
тельные машины и оборудование». Техникум  го
товит техников-строителей и техников-механиков 
строительных машин 

Поступающ ие сдают экзамены по русском у 
язы ку и литературе (сочинение), по математике 
(устно). Д окум енты  принимаются до 5 ноября. 
Вступительные экзамены проводятся с 15 ноября.

Адрес техникума: город Первоуральск, улица
Гагарина, 24-а, 5-й этаж, ком. 12.

Приемная комиссия работает ежедневно с 16 
до 21 часа, кроме субботы и воскресенья.

П ер в о у р ал ь ск и й  го р о дско й  о тдел  зд р а в о о х р а н е 
ни я, горком  п р о ф с о ю за  м ед и ц и н ск и х  р аб о тн и к о в  
и  ко л л ек ти в  городского  п р о ти в о ту б ер к у л езн о го  
д и с п а н с е р а  ск о р б я т  по п о воду  п р еж д ев р ем ен н о й  
см ер ти  стар ш ей  м ед и ц и н ск о й  сестр ы  

Н А КО Р Я КО В О Й  
А л е к с а н д р ы  Е го р о в н ы  

и в ы р аж аю т  со б о л езн о в ан и е  д о ч ер я м  и р о д ств ен 
н и кам  покойной . . .
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А Д Р Е С :  623100, г. П ер 
в о у р ал ь ск , п р о с п е к т  И льи 
ча, 21 /40.

Т Е Л Е Ф О Н Ы :  р е д ак т о р
2-15-72, за м  р е д а к т о р а  
2-52-05, о тветствен н ы й  с е к 
р е т а р ь  2-14-94, о тд ел  пар
ти й н о й  ж и зн и  2-52-83, э к о 
н о м и ч еск и й  отдел  2-53-47, 
отдел  пи сем  2-52-21. к о р 
р е к т о р с к а я  2-35-62, б у х гал 
т е р  2-53-71. д и р ек то р  ти п о 
гр аф и и  2-46-55.
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